



Assemblée Générale

2 décembre 2023 - Troyes



LIGUE
GRAND EST

Rapport moral du Président

Je commence habituellement mon rapport moral en faisant le point sur la Fédération Française de Tennis car la Ligue en est son représentant sur le territoire, et c'est bien la Fédération, grâce à la propriété de son évènement majeur, Roland Garros, qui nous donne les moyens de notre politique sportive en région et dans nos départements. Mais cette année, je me dois de vous dire d'abord quelques mots sur l'ITF, la Fédération Internationale de Tennis dont les 213 pays m'ont fait l'honneur de m'élire au sein des 14 membres du board au Mexique en octobre dernier.

Ma passion pour le sport et l'organisation d'évènements sportifs a fait se rejoindre mon métier au football club de Metz et mes engagements bénévoles à la Ligue et à la tête de Roland Garros, du Rolex Paris Masters et des Jeux Olympiques et Paralympiques au titre de la Fédération.

Alors quand Gilles Moretton m'a proposé de représenter notre pays à l'international, et en dépit d'un agenda compliqué, je n'ai pas su lui dire non. D'abord au nom de la compétition historique chère à nos cœurs qu'est la Coupe Davis et dont je trouve qu'elle a été dénaturée, ensuite au nom du tennis et des zones carencées dans le monde où nous pourrions faire jouer toujours plus d'enfants, y compris dans les pays défavorisés.

La Coupe Davis, et le développement du tennis dans le monde, voilà le sens de mon engagement et les responsabilités qui seront les miennes. En espérant pouvoir porter à l'ITF, une voix contradictoire depuis l'intérieur, plutôt qu'une critique stérile de l'extérieur.

En revanche, mon ancrage reste le club, le comité, la Ligue... notre Ligue, je ne l'oublierai jamais. Le travail n'est pas encore terminé. Alors balayons maintenant les faits saillants de cette dernière saison et projetons-nous vers les enjeux futurs.

- o D'abord notre tennis se porte magnifiquement bien. Après une progression de plus de 10% en 2021-22, il progresse encore de plus de 6% en France cette dernière saison 2022-2023.

- o Nous sommes désormais 1.101.140 licenciés dans la grande famille fédérale. Et les chiffres progressent encore depuis début septembre.

- o Roland Garros, tout comme d'ailleurs le Rolex Paris Masters, même si ce n'est pas dans la même mesure, continuent de porter notre Fédération sur le plan économique. Notre modèle où les événements historiques de notre Fédération finance le tennis dans les régions et dans les clubs est plus solide que jamais. Nous pourrions dès l'année prochaine et encore davantage les années suivantes, accentuer fortement l'Aide au Développement et à la Pratique pour les Clubs, dissociant d'ailleurs les aides sur le Padel et les aides sur le Tennis pour ne pas cannibaliser ces dernières.

Roland Garros et le Rolex Paris Masters ont une nouvelle fois battus tous les records d'affluence, d'audience, de partenariats, et donc ont établi des records en matière de résultats économiques.

Ces évènements planétaires ne doivent pas seulement nous servir à gagner de l'argent, ils doivent aussi servir l'engagement de nos bénévoles, au premier rang desquels, vous, Présidentes et Présidents de Clubs !

Ainsi, et vous savez que les grands évènements sont ma délégation de Vice-Président à la Fédération, il s'agissait donc pour nous d'améliorer très sensiblement les conditions d'accueil de nos bénévoles et des Présidents de Clubs.

Nous avons donc, et pour la deuxième fois cette année, invité à l'Accor Arena, les Secrétaires Généraux et Trésoriers de nos clubs.

Et à Roland Garros, nous sommes passé à deux journées des Présidents (le 1er dimanche et le 1er lundi) permettant de réduire le nombre de présents par jour et de mieux vous accueillir. Mais aussi, nous avons voté une aide à 50% sur le prix des repas pour les Présidents de club.

Concernant la Fédération également et comme promis au début de ce mandat nous avons travaillé sur un nouveau modèle de gouvernance à compter du prochain mandat 2025/2028

Mais avant d'évoquer les nouveautés en matière de gouvernance, je voudrais rétablir une vérité quant aux indemnités que toucheraient bientôt les Présidents de Ligue.

Nous sommes tous bénévoles, au contraire de certains autres sports, et pour ce qui me concerne depuis plus de 15 ans, cela n'a donc jamais été, et ne sera jamais une motivation. S'il est vrai qu'un groupe de travail s'est réuni à la Fédération sur cette thématique, rien n'a encore abouti et la réflexion prendra encore du temps, le seul objectif étant de séduire des actifs et de tenter de rajeunir les dirigeantes et les dirigeants.

Ce qui sera en revanche soumis à approbation en AG fédérale c'est d'abord le strict respect de la parité au sein du Comité Fédéral : 54 membres dont 1 médecin, 1 arbitre, 1 entraîneur et 2 joueurs ou joueuses de haut niveau
Idem au sein du Bureau Fédéral de 20 membres dont les 2 joueurs ou joueuses de haut niveau

Et puis et surtout, il sera proposé, et comme promis, le vote des Présidents de clubs pour 50% des voix lors de l'élection du Comité Fédéral à côté des Ligues et des Comités Départementaux qui détiendront également 50% des voix.
Ainsi, les Assemblées Générales de la FFT se dérouleront probablement en mode mixte : présentiel et distanciel.

Concernant désormais les résultats sportifs de nos meilleurs joueurs français, nous sommes souvent l'objet de nombreuses critiques mais je rappelle que le rôle d'une Ligue est de détecter et de former jusque 14 ans, ensuite la Fédération en direct ou en collaboration avec une structure privée prend le relais pour amener nos talents aux portes du top 100. Ensuite, il s'agit pour les joueuses et les joueurs de se prendre en main et de réinvestir les sommes qu'ils commencent à gagner pour bien s'entourer. Notre « job » est donc de leur ouvrir la voie, ensuite c'est une question de projet individuel.

Notons néanmoins que chez les hommes, alors qu'il n'y a en effet toujours pas de vainqueur de grand chelem depuis 1983, les équipes techniques de la Fédération et des ligues travaillent bien !

Au 12 novembre dernier (veille du Masters), la France est la mieux représentée parmi les nations car elle comptait :

13 joueurs dans les 100 premiers mondiaux

(Etats Unis : 9 ; Australie : 9 ; Espagne : 7 ; Italie : 6 ; Argentine : 5 ; Grande Bretagne : 5)

23 joueurs dans les 200 premiers mondiaux

(Etats Unis : 19 ; Italie : 17 ; Argentine : 16 ; Australie : 12 ; Espagne : 10 ; Grande Bretagne : 7)

35 joueurs dans les 300 premiers mondiaux

(Etats Unis : 28 ; Italie : 28 ; Argentine : 23 ; Australie : 18 ; Espagne : 14 ; Grande Bretagne : 9)

Dans le Grand Est, Ugo Humbert, Pierre-Hugues Herbert, Harold Mayot et Dan Added sont nos représentants au plus haut niveau et nous pouvons être fiers collectivement du travail accompli.

Chez les Dames, Caroline Garcia est notre cheffe de file mais seulement 3 sont classées dans les 100 premières à la WTA et 13 dans les 200 soit autant que les tchèques.

Les meilleures nations sont les Etats Unis avec 27 représentantes et les russes avec 20 joueuses. Nous sommes donc en effet un peu plus loin des meilleurs.

Revenons désormais à nos sujets de la Ligue Grand Est

Et d'abord, félicitons-nous de la troisième année consécutive de forte hausse de nos licenciés.

Avec +5,81%, nous établissons un record à plus de 82.000 licenciés. Bravo à vous toutes et tous pour le formidable travail accompli dans vos clubs.

Il nous faut désormais trouver de la place dans nos écoles de tennis, bien souvent saturées par manque notamment d'enseignants.

Il a donc fallu nous réorganiser pour davantage renforcer la formation de vos enseignants, mais également pour prendre en compte le très fort développement du padel.

Par ailleurs, la qualité de nos cadres techniques a attisé les convoitises et nous avons donc dû laisser partir des talents au profit de la Fédération.

Ces aspects de réorganisation nécessaire des équipes de collaborateurs de la Ligue ont ainsi été réalisés par Emmanuel Painvin en qualité de directeur de la Ligue qui voit ainsi évoluer de 3 à 4 le nombre d'équipes après la création du centre de formation confié à Eric Raulin et de la mission Padel au sein de l'ERD de Benoit Duchet.

Evoquons également les évolutions de nos 5 Centres de Ligue, qui sont de véritables outils de travail et de rassemblement.
Mulhouse d'abord, avec la rénovation des 4 courts extérieurs
Nancy ensuite avec la rénovation de 2 courts extérieurs en TB
Reims enfin, avec ce formidable projet qui prend forme de 4 pistes couvertes de padel en 2025.

Le bémol se situe toujours du côté de Strasbourg où depuis la dernière assemblée générale tenue en Alsace, nous sommes toujours en attente d'un contrat de longue durée par la Ville de Strasbourg, et nous entreprenons en parallèle une réflexion dans le cadre du passage des IS en WTA 500 avec le TCS, HOP IS et l'Eurométropole.

Sur le plan des aides versées aux clubs, elles sont en augmentation via les chartes de développement et l'accompagnement des enseignants comme vous le verrez dans le rapport d'activité qui suivra

Sur le plan des nouveautés de la saison passée, je voudrais citer deux belles réussites sportives, avec le Circuit Régional des Grands Tournois mis en œuvre par Didier Bauer avec l'appui de Giusy Le Pallemec, et le Grand Prix Régional des Jeunes sous l'égide de la Commission des Jeunes d'Anne-Laure Arondel à l'initiative du nouveau Directeur Fédéral de la Performance, Stéphane Heyd qui vous le présentera tout à l'heure

Enfin, sur le plan statutaire, notre Ligue suivra l'évolution de la FFT vers une parité hommes/femmes toujours plus juste et ce sont 40% de femmes qui composeront désormais le futur Comité Directeur avant d'aboutir pour le mandat 2029/2032 aux 50% cible.

Sur les 30 membres titulaires de notre Comité Directeur, nous allons donc passer de 10 femmes dirigeantes actuellement à 12 en 2025 puis 15 en 2029.

Katia, notre Secrétaire Générale, vous détaillera les nouveaux statuts qui vous seront soumis tout à l'heure.

Je voudrais terminer mon propos en parlant de l'essentiel c'est-à-dire de la vie de vos clubs au quotidien et évoquer avec vous plusieurs axes ou idées qui ont déjà fait leurs preuves :

- D'abord, inciter les jeunes à s'impliquer de plus en plus tôt dans la vie du club par exemple en créant un « Comité des Jeunes » : il s'agit là de préparer l'avenir du club, apporter un dynamisme différent, renouveler la vie associative, mais aussi former des dirigeants et des enseignants de demain. Ils seront d'abord initiateurs fédéraux, puis CQP ET, et enfin diplômés d'Etat.
- Nous pouvons aussi tenter de renouveler le bénévolat par le recours à un nouveau mode de gestion associative : la co-présidence. Elle permet de répartir les missions et les responsabilités.

Nous demandons simplement que l'un d'eux soit désigné comme interlocuteur de la FFT, de la Ligue et du CD. Il sera donc le délégué du club notamment lors de nos assemblées générales.

- Nous devons également poursuivre l'animation du binôme Dirigeants/Enseignant qui est la base d'un club où on se sent bien. Les dirigeants ne sont plus seuls dans leur rôle d'employeur que ce soit avec un DE, un CQP ou un TFP Padel :

Veillez en revanche à bien respecter la réglementation de chaque diplôme en s'assurant de la possession de la carte professionnelle et en affichant au club

Et rassurez-vous, la Ligue a pour rôle d'alerter les services de l'Etat (les SDJES) lorsqu'elle a connaissance d'éléments factuels qui prouvent qu'une personne propose des séances individuelles moyennant rémunération sans être diplômés d'Etat.

Au regard des saturations des écoles de tennis, je vous engage plus que jamais à mettre en œuvre l'« Ecole de Tennis 2030 » qui a pour but d'accueillir le plus grand nombre et de les fidéliser en privilégiant une approche ludique de la pédagogie.

Votre rôle est de veiller à ce que vos enseignants, qu'ils soient Initiateurs, CQP ou DE se l'approprient en participant aux réunions et aux formations proposées par nos Conseillers Sportifs Territoriaux. Stéphane Heyd vous en reparlera lors de son intervention.

Vous pouvez aussi assister aux webinaires qui vous sont proposés régulièrement par l'équipe de Conseillers en Développement sous la houlette de Benoit Duchet, notre Responsable Régional.

Enfin, il est important de participer aux actions et aux réunions proposées par votre CD et par la Ligue car les aides au développement et les inscriptions aux journées de valorisation des bénévoles (ex : Journée à Roland Garros ou au Rolex Paris Masters) pourraient être conditionnées à la présence à ces réunions : je veux parler des AG et des réunions de secteur.

Tous les dirigeants et les permanents de la Ligue sont à votre écoute pour vous aider et vous donner les clés pour remplir votre rôle, je sais ce rôle exigeant, chronophage mais au combien passionnant.

Vous pouvez être tellement fiers de votre engagement, de votre travail, et de vos résultats !

Merci pour tout ce que vous faites pour notre sport favori et vive le tennis dans le Grand Est !!